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Хай Беларусь, 
мая старонка,

ускрэсне 
к лепшаму жыццю!

Янка Купала

Бе ларусКіЯ 
афары змы

Значна больш навінаў пра гарадок на haradok.info

рэпрэсіі

http://haradok.info
**************

**************

банкруцтва

Напомним, 25 марта, после акции в 
честь Дня Воли, в областном центре 
задержали 7 человек. Среди них 
были два журналиста телеканала 
«Белсат», которых освободили через 
3 часа. На следующий день, после 
несанкционированного мероприятия, 
стало известно, что в милицию попали 
еще 4 человека.

С 9 часов утра в понедельник в 
здании суда было многолюдно: пришли 
родственники, друзья задержанных, 
а также горожане, которые решили 
оказать им моральную поддержку. Но 
время шло, а судебные заседания не 
начинались.

Группа поддержки начала 
волноваться и спрашивать у 
сотрудников суда: во сколько начнутся 
слушания. К собравшимся в фойе 
вышла помощник председателя суда 
Ольга Климкова и сообщила:  — В 
РОВД нам сказали, что задержанных 
привезут не ранее 14 часов. Сколько 
это человек, мы не знаем, списков у 

нас нет.
Первые слушания начались только в 

третьем часу дня.
Судья Владимир Цариков оштрафовал 

по ст. 23.34 КоАП (Нарушение порядка 
организации или проведения массовых 
мероприятий) двух молодых девушек 
— Анну Степуро и Алину Сильченко. 
Каждая из них должна заплатить 20 
базовых величин (460 рублей).

15 суток ареста — такое решение 
суда услышал активист партии БНФ 
из Городка Леонид Автухов. 25 марта 
он нес во время шествия по городу 
бело-красно-белый флаг и выступал на 
митинге с речью.

Правозащитник Леонид Светик, 
которого милиция задержала после 
акции на площади Победы 26 марта, 
получил 15 суток ареста. Судья Татьяна 
Журавкова признала его участником 
двух несанкционированных 
мероприятий — 25 и 26 марта.

На 15 суток за участие в 
несанкционированной акции 

арестован и независимый журналист 
Константин Мордвинцев. Решение 
вынесла судья Инна Грабовская.

Члену партии БНФ Христофору 
Желяпову, который на акции 25 
марта держал бело-красно-белый 
флаг и выступал с обращениями 
к собравшимся, дали 12 суток 
ареста. Активиста задержали утром 
следующего дня возле дома, где он 
живет.

На акции в День Воли задержали 
и 19-летнего жителя Витебска Влада 
Комаровского. Он позвонил из 
милиции своей матери и сообщил, что 
до понедельника будет находиться в 
изоляторе временного содержания. 
Молодой человек получил наказание 
в виде ареста на 13 суток. Его мать 
говорит, что сын имеет проблемы со 
здоровьем, в частности, с почками.

Журналист «Радыё «Рацыя» из Орши 
Артем Сизинцев, который приехал 
освещать акцию в Витебске 25 марта, по 
решению суда арестован на 10 суток.

Под конец рабочего дня суд 
рассмотрел административное дело 
правозащитницы Ирины Третьяковой, 
на которую милиция составила два 
протокола по ст. 23.34 КоАП за участие в 
несанкционированных мероприятиях 
25 и 26 марта. Она получила штраф 30 

базовых величин (690 рублей).
Еще один задержанный на акции 26 

марта — правозащитник Белорусского 
Хельсинкского комитета (БХК) Павел 
Левинов — находится в больнице. В 
РОВД на него составили протокол об 
административном правонарушении 
по ст. 23.34 КоАП. В отделении 
милиции правозащитнику стало 
плохо с сердцем, и ему вызвали 
скорую. Затем Левинова поместили в 
изолятор временного содержания, там 
состояние его здоровья ухудшилось. 
Еще раз приезжала скорая, на этот раз 
правозащитника госпитализировали.

В Полоцке сегодня прошел суд 
над правозащитником БХК Юрием 
Бельским и активистом «Свободного 
профсоюза» Виктором Стуковым.

Бельский получил двое суток ареста 
за мелкое хулиганство, однако был 
отпущен домой, так как уже отбыл 
наказание. Бельского задержали 
утром 25 марта, когда он выходил из 
дома, чтобы поехать в акцию в Минск. 
Выходные правозащитник провел в 
местном ИВС. Стукова оштрафовали 
на 20 базовых величин (460 рублей) 
по ст. 17.1 КоАП (Мелкое хулиганство), 
сообщает правозащитный центр 
«Вясна».

https://news.tut.by

В Витебске осудили задержанных на акциях 25 и 26 марта. В суде 
Октябрьского района Витебска 27 марта состоялись суды над 
горожанами, которые пришли 25 и 26 марта на площадь Победы 
на акции, не разрешенные властями города. К ответственности 
привлекли 8 человек, в том числе и городокского активиста 
Партии БНФ Леонида Автухова.

МужчинаМ — аресты, женщинаМ — штрафы

14 лютага ў Эканамічным 
судзе Віцебскай вобласці 
суддзя Эрык Багдасараў 
прыняў рашэнне аб 
ўзбуджэнні вытворчасці аб 
эканамічнай неплацежа-
здольнасці (банкруцтве) 
і ўстанаўленні ахоўнага 
перыяду ў адносінах да 
неплацежаздольнага даўжні-
ка КУСП «Сцяпанавічы. 
У судовым пасяджэнні 
прынялі ўдзел прадстаўнікі 
Гарадоцкага райвыканкаму, 
дырэктар прадпрыемства 
даўжніка, прадстаўнікі 
асноўнага крэдытора 
«Белаграпрамбанку» і 
тэрытарыяльнага аддзелу 
па санацыі і банкруцтву 
Міністэрства эканомікі.

У пададзенай заяве 
даўжнік заявіў, што на 
прадпрыемстве працуе 83 

чалавека, крэдыторская 
запазычанасць складае 
4 672 тыс. руб., маёмасць 
прадпрыемства каштуе — 
8 736 тыс. руб, грашовых 
сродкаў — 0, дэбіторская 
запазычанасць — 101, 2 тыс. 
руб.

Гарадоцкі райвыканкам 
яшчэ 1 верасня 2016 
года рашэннем № 947 
прызнаў немэтазгодным 
правядзенне дасудовага 
аздараўлення дзяржпрад-
прыемства «Сцяпанавічы». 
Даўжніком, Гарадоцкім 
райвыканкамам была 
прапанавана кандыдатура 
часовага (антыукрызіснага) 
упраўляючага Аляксандра 
Бадзялава, які быў 
акрэдытаваны ў гэтай якасці 
яшчэ напрыканцы лістапада 
мінулага году Гарадоцкім 

райвыканкамам.
Дэпартамент па санацыі 

і банкруцтву Міністэрства 
эканомікі 10 лютага выдаў 
папярэдняе заключэнне, што 
чыстыя страты ад дзейнасці 
праджпрыемства за 9 
месяцаў 2016 года склалі 517 
тыс. рублёў, а фінансавыя 
абавязкі арганізацыі 
дасягнулі 88% яго актываў.

Пасля разгляду заявы 
даўжніка суддзя Эрык 
Багдасараў прыняў азна-
чэнне аб прызначэнні 
часовым упраўляючым 
прадпрыемства «Сця-
панавічы» Аляксандра 
Бадзялава і прызначыў 
чарговае пасяджэнне 
суда наконт вызначэнне 
магчымасці вядзення 
конкурснай вытворчасці ў 
адносінах да даўжніка на 13 
сакавіка.

Па нашай інфармацыі 
13 сакавіка было прынята 
рашэнне аб пачатку 
конкурснай вытворчасці па 
працэдуры банкруцтва КУСП 
«Сцяпанавічы».

л. антонаў
паводле: bankrot.gov.by

У Эканамічным судзе Віцебскай вобласці месяц 
назад распачалася вытворчасць па справе аб 
банкруцтве і адкрыцці ахоўнага перыяда ў адносінах 
да даўжніка КУСП «Сцяпанавічы» Гарадоцкага 
раёна. Часовым упраўляючым у вядзенні па 
справе аб эканамічнай неплацежаздольнасці 
(банкруцтве) прадпрыемства прызначаны 
Аляксандр Бадзялаў.

«сцяпанавічы» 
на шляху да банкруцтва

Разговаривая с инспекторами, 
старшая сестричка постра-
давшей проговорилась — 
малышку бил папа. За то, что 
она не слушается и ломает 
игрушки... 

— Детей сразу же увезли в 
приют, а в отношении 27-летнего 
отца возбудили уголовное дело. 
Ранее эта семья уже состояла 
на контроле — в доме был 
замечен беспорядок, который 
хозяева объяснили тогда 
ремонтными работами. Тем не 
менее, за 4 дня до факта насилия 
детишек поставили на учет 
как находящихся в социально 
опасном положении. В ходе 
следствия папа признался: он 
действительно избил ребенка, 
нанеся ему не менее четырех 
ударов ремнем от дамской 
сумочки. Но причина, мол, 
была уважительная — девочка 
поцарапала дорогостоящий 
телевизор...

Теперь за совсем не 
педагогический подход к 
воспитанию собственных детей 
отцу грозит до 5 лет лишения 
свободы. Параллельно 
компетентными органами 

будет рассматриваться вопрос 
о лишения молодых родителей 
родительских прав.

Елена бЕгунова
sb.by

Синяки и кровоподтеки на крохотном тельце 
обнаружила тетя, которая после прогулки 
переодевала малышке колготки. Родители 
объяснили происхождение травм тем, что девочка, 
якобы, несколько раз упала. Родственница им не 
поверила и позвонила в органы опеки. 

дело об истязании
“выхаваннЕ”
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Принадлежащее ему 
ООО "Великолукский 
свиноводческий комплекс" 
планирует довести объемы 
производства до 2 млн 
голов. Но уже сегодня, когда 
инвестпроект реализован 
наполовину, жители 
Невельского и Усвятского 
районов Псковской области 
задыхаются от навозной 
вони из открытых прудов-
накопителей, куда сливаются 
отходы производства. Люди 
жалуются президенту страны, 
но ответа нет. А губернатор 
области Андрей Турчак 
продолжает считать проект ВСК 
приоритетным и стратегически 
важным.

Жители деревни Рыкалево 
Невельского района Псковской 
области всегда брали воду 
для полива и стирки в речке 
Каменке. Теперь делать это они 
опасаются.

– Не знаю, может, в огороде 
расти ничего не будет 
после нашей поливки… – 
жительница Рыкалево Елена 
Ягуртова показывает корыто, 
куда вчера накачала воду из 
Каменки. Сверху вода слегка 
пенится, а на дне и стенках 
посудины – ровный слой 
густого коричневого осадка.

– Раньше в этой воде мы 
белье белое полоскали, там 
дно все устелено камушками 
было, камушки наичистейшие! 
А теперь там лежит слой говна. 
По-другому и не скажешь…

Спускаемся к речке. 
Густая коричневая пена 
на поверхности воды 
подтверждает, что Елена 
Анатольевна права: это оно и 
есть. Для жителей Рыкалево нет 

большого секрета в том, откуда 
и что натекло в Каменку. Три года 
назад в километре от деревни 
построили откормочные 
площадки "Великолукского 
свиноводческого комплекса".

Производство невозможно 
без отходов, а отходы – 
свиной навоз – должны утили-
зироваться. На "Великолукском 
свинокомплексе" выбран 
самый дешевый способ: отходы 
смываются в т. н. "лагуны" – 
пруды-накопители, где жидкий 
навоз выстаивается полгода 
под открытым небом.

– К сожалению, в России 
принято ковырять ямки в 
земле и туда все сбрасывать. 
Это, действительно, очень 
модная практика, и, наверное, 
другого объяснения, кроме 
как "страна большая, места 
хватит", я найти этому не могу, 
– говорит Алексей Киселев, 
руководитель проектов 
токсической программы 
"Гринпис Россия".

Как опустошаются лагуны, 
недавно наблюдали жители 
Рыкалево: недалеко от 
деревни они нашли шланг 
большого диаметра, откуда 
хлестала вонючая жижа. 
Шел шланг прямиком со 
стороны свинокомплекса. 
Рассказывает Андрей 
Вихман, депутат Невельского 
районного собрания 
("Яблоко"):  – Мы выезжали 
недавно с инициативной 
группой, зафиксировали 
этот факт на видео. Сдали 
заявления в прокуратуру и 
Роспотребнадзор, попросили 
сразу же съездить на место, 
взять пробы.

В пробах воды из дренажной 

канавы исследования 
"Роспотребнадзора" выявили 
содержание аммиака в 
четыре раза выше нормы. 
Аммиак относится к группе 
веществ удушающего и 
нейротропного действия – 
при отравлении организма 
возможен токсический отек 
легких и тяжелое поражение 
нервной системы. Именно 
аммиак превращает свежий 
свиной навоз в вещество 
III класса опасности (код 
№11251001333 в Федеральном 
классификаторе отходов).

Собственник ООО "Велико-
лукский свиноводческий 
комплекс" об опасных 
последствиях своего 
производства говорить 
отказывается.

– Я не хочу вам отвечать, – 
заявил Владимир Подвальный 
в телефонном разговоре с 
корреспондентом. – Мое 
предприятие – номер один 
на Северо-Западе, и со своим 
классом опасности – я вас 
на этот счет просвещать 
не собираюсь… Пойдите к 
губернатору или президенту, 
пусть там вам все объяснят про 
классы опасности... А я фермер, 
занимаюсь своим делом, и вы 
своим займитесь.

Владимир Абрамович 
фермер необычный – с 
состоянием в 8,4 млрд рублей 
(92-е место в рейтинге 
миллиардеров издания 
"Деловой Петербург"). ООО 
"Великолукский свино-
водческий комплекс" – самое 
крупное сельхозпредприятие 
в Северо-Западном 
федеральном округе – входит в 
принадлежащий Подвальному 
же Великолукский 
агропромышленный холдинг 
(в котором также состоят 
комбикормовый завод 
с элеваторной группой, 
ОАО "Великолукский 
мясокомбинат" и одноименная 
торговая сеть – более 600 
магазинов в России, а также 
парк аттракционов "Диво 
Остров" в Санкт-Петербурге).

Строительство свино-

водческого комплекса с 
проектной мощностью 
в 2 млн убойных голов в 
год в Псковской области 
началось в 2010 году при 
губернаторе Андрее Турчаке. 
Ивестпроект оценивается в 
50 млрд рублей, в том числе 
– 30-миллиардный кредит 
Сбербанка, процентную ставку 
по которому субсидирует 
федеральный и областной 
бюджет в пропорции 70 на 30.

письмо президенту
Андрей Мухаметшин с женой 

переехал в Великолукский 
район из Москвы четыре года 
назад. Место выбирал долго, 
рассказывает он, объездил 
все Подмосковье, Калужскую 
область, Рязанскую. Наконец 
остановил свой выбор на 
деревне Поречье. "Ирония 
в том, что это место было 
выбрано по одному критерию: 
чистота", – вспоминает 
Андрей.

Рядом с Поречьем, в 30 км 
от Великих Лук, среди озер 
и лесов, никогда не было 
вредных производств. Не 
было, впрочем, и полезных, 
что Мухаметшина не слишком 
смущало – он зарабатывает 
техподдержкой и созданием 
сайтов. В Поречье устроился 
еще и в пожарную охрану, 
сутки через трое. Стал строить 
дом. Уже здесь, в Поречье 
родилась его дочка, а вскоре 
семья удочерила еще одну 
девочку.

Казалось, сбылась мечта о 
настоящей деревенской жизни 
– добрые соседи, новенькая 
церковь рядом, простор и 
свежий воздух.

Но в феврале этого 
года рядом вдруг стала 
курсировать строительная 
техника, а грунтовые дороги 
засыпали щебнем. Так жители 
Поречья узнали о планах по 
строительству очередной 
площадки "Великолукского 
свинокомплекса".

В отличие от 
предыдущих объектов 
ВСК, этот запланирован 
в густонаселенной, по 

псковским меркам, местности 
– в одном только Поречье 
1200 постоянных жителей. 
Вблизи будущих площадок 
еще 20 жилых деревень. Стоки 
из лагун-накопителей могут 
попасть в 14 озер, включая 
особо ценное Урицкое, рядом 
с которым – детские лагеря 
отдыха, а также в реку Ловать – 
всего в 30 км выше водозабора 
Великих Лук.

Уже зная, что такое "лагуны", 
жители Пореченской волости 
вышли на борьбу единым 
фронтом. Андрей Мухаметшин, 
как человек молодой и 
грамотный, стал лидером 
инициативной группы. Он 
создал сайт "Я-Поречье.
рф", одноименную группу 
ВКонтакте, зарегистрировался 
на сайте губернатора turchak.
ru и создал петицию на Сhange.
org. Инициативная группа 
направила полсотни заявлений 
в официальные структуры и 
записала видеообращение к 
президенту Владимиру Путину.

– Я собираюсь бороться 
до последнего, – говорит 
Андрей Мухаметшин. – Если 
мы не победим, то вариантов 
у меня, в принципе, нет. То есть 
придется все бросать, детей 
отсюда увозить, потому что 
рано или поздно, но какая-
нибудь эпидемия начнется. 
Причем дом я, скорее всего, 
не продам – уже сейчас пошли 
объявления, мол, "Поречье 
не предлагать", а начинать в 
40 лет зарабатывать на новое 
место как-то поздно… То есть 
практически получается, что я 
потеряю все, кроме семьи.

На фоне протестов и 
обращений к президенту 
стройку очередной 
площадки "Великолукского 
свинокомплекса" недавно 
приостановили. Но местные 
жители не очень рассчитывают 
на то, что это надолго. Ответа на 
свои обращения от президента 
они не получили до сих пор.

(скарочана)
лето 2016 г.,

светлана прокопьева
«радио свобода»

Жители пограничных с Городоччиной Невельского, 
Усвятского районов уже затыхаются от отходов 
свиноводства. Полторы тысячи людей против 
ста тысяч свиней, навозных «лагун», Псковского 
губернатора и его протеже-миллиардера. Юг 
Псковской области постепенно превращается 
в один большой свинокомплекс. Не потому, что 
много людей держат свиней — здесь как раз 
есть проблемы, — а потому, что много свиней 
держит один человек — миллиардер Владимир 
Подвальный.

жертвы свиноводства

Несвоечасовае прыняцце 
мер па рамонце сетак пітнога 
водазабеспячэння, ліквідацыі 
парываў вады, ліквідацыі 
цечы вады на воданапорных 
вежах прыводзіць да 
неабгрунтаваным страт 
пітной вады і з’яўляецца 
нерацыянальным выка-
рыстаннем вод.

Гарадоцкай інспекцыяй 
прыродных рэсурсаў і аховы 
навакольнага асяроддзя 
ў ходзе правядзення 
абследаванняў аб’ектаў КУСГП 
ім. Свярдлова на малочна-
таварнай ферме в. Светлыя, 

СУП «Паўночны» на малочна-
таварнай ферме в. Раманава, 
ААТ «Гарадоцкі льнозавод» на 
ферме ВА «Вархі» устаноўлены 
факты парушэння правілаў 
водакарыстання. Падземныя 
вады з воданапорных вежаў 
без выкарыстання скідваліся на 
рэльеф мясцовасці. З-за цечы 
вады воданапорныя вежы былі 
пакрытыя лёдам, назіралася 
іх моцнае абледзяненне. Па 
ўказаных фактах парушэнняў 
службовыя асобы суб’ектаў 
гаспадарання, адказныя за 
эксплуатацыю водазаборных 
збудаванняў, прыцягнуты да 

адміністрацыйнай адказнасці 
ў адпаведнасці з часткай 1 
арт. 15.52. КаАП Рэспублікі 
Беларусь. ААТ «Гарадоцкі 
льнозавод» па паказаным 
факце прыцягнута як вінаватая 
юрыдычная асоба. 

Лепельскай інспекцыяй 
прыродных рэсурсаў і аховы 
навакольнага асяроддзя 
за нерацыянальнае 
выкарыстанне падземных 
вод з прычыны пераліву 
вод з воданапорных 
вежаў прыцягнуты да 
адказнасці службовыя 
асобы СПП «Пражэктар» ААТ 
«Віцебскхлебпрам» і КУВП 
«Бароўка».

Міёрскай інспекцыяй 
прыродных рэсурсаў 
і аховы навакольнага 
асяроддзя было выяўлена 
3 факту нерацыянальнага 
выкарыстання вады ў выніку 
пераліву вод з воданапорных 
вежаў на размешчаных на 

тэрыторыі малочна-таварных 
ферм сельскагаспадарчых 
прадпрыемстваў ААТ 
«Чарэсы», ААТ «Любінова», 
ААТ «Наўгароды». Названыя 
юрыдычныя асобы прыцягнуты 
да адміністрацыйнай 
адказнасці за парушэнні 
правілаў водакарыстання. 

Аналагічныя парушэнні 
правілаў водакарыстання былі 
ўсталяваныя тэрытарыяльнымі 
інспекцыямі Мінпрыроды на 
жывёлагадоўчым комплексе 
Слабада КУСГП «Арэхаўна» 
Ушацкага раёна, на МТФ 
Мацясы філіял «Каралі» ААТ 
«Глыбоцкі мясакамбінат», на 
фермах: Лепляне, Перадолы, 
Кішы КУСГП «Стрынадкі», МТФ 
Мамаі ДП " Азярцы" Глыбоцкага 
раёна, на МТФ Капцэвічы, 
Зарэчная Слабада, Запружаны 
ААТ" Праземле-Агра «, МТФ 
Сялец ААТ „Іванскі-Агра“ 
Чашніцкага раёна, на МТФ 
Язвіна ААТ» Аграбаравінка" 

Шумілінскага раёна.
Названымі дзеяннямі 

(бяздзейнасцю) водака-
рыстальнікамі не забяспечана 
рацыянальнае выкарыстанне 
вады, не прыняты меры 
па зніжэнні страт вады, 
не выконваюцца правілы 
тэхнічнай эксплуатацыі 
гідратэхнічных збудаванняў 
і прылад, што з’яўляецца 
парушэннем артыкула 37 
Воднага кодэкса Рэспублікі 
Беларусь. 

За парушэнне правілаў 
водакарыстання прыцягнута 
да адміністрацыйнай 
адказнасці 45 парушальнікаў 
заканадаўства, у тым ліку 30 
службовых асоб. Накладзена 
штрафаў на суму 6 405 рублёў. 
Суб’ектам гаспадарання 
выдадзены прадпісанні аб 
ліквідацыі парушэнняў.

л. антонаў,  
паводле: priroda-vitebsk.

gov.by

У лютым 2017 года Віцебскім абласным камітэтам 
прыродных рэсурсаў і аховы навакольнага 
асяроддзя праведзены кантрольныя 
мерапрыемствы па пытаннях выканання правілаў 
водакарыстання і рацыянальнага выкарыстання 
вод. Выяўлены шматлікія факты парушэнняў 
прыродаахоўнага заканадаўства, звязаныя са 
здабычай і выкарыстаннем водных рэсурсаў у 
тым ліку і ў Гарадоцкім раёне.

вада МесяцаМі выцякае з вежаў
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аналітыка

Зь іншага боку, шмат што 
беспрэцэдэнтна. Здаецца, 
ніколі раней улады ня ладзілі 
такіх прэвэнтыўных рэпрэсій 
напярэдадні Дня Волі, не было 
такога маштабу запужваньня 
грамадзтва баевікамі і 
«крывавым Майданам».

Ніколі раней праваахоўныя 
органы ня «шылі» так груба 
крымінальнай справы па 
артыкуле «масавыя беспарадкі» 
да самой акцыі 25 сакавіка. 
Нават пасьля 19 сьнежня 2010 
году перасьлед апазыцыі 
грунтаваўся на сапраўдным 
факце — біцьці дзьвярэй 
у будынку Дому ўраду. 
Зачапіўшыся за яго, улады ўжо 
накручвалі абвінавачваньні. 
Цяпер справа «Белага легіёну» 
лепіцца ўвогуле на пустым 
месцы, абсалютна штучна. 
Затрымалі невінаватых 
людзей, якія ні сном ні духам 
не датычныя да таго, у чым 
іх абвінавачваюць. І гэта ўжо 
нагадвае 1937 год.

Пакуль на гэты час невядомая 
колькасьць затрыманых 25 
сакавіка. Але, гледзячы па ўсім, 
лічба пацярпелых набліжаецца 
да той, якая фігуравала ў 

трагічную ноч з 19 на 20 
сьнежня 2010 году. Розьніца 
толькі ў тым, што сёньня акцыя 
была абсалютна мірная (строга 
кажучы, і акцыі ж не адбылося, 
людзям не далі сабрацца ў 
адным месцы).

Сталіца на некалькі дзён 
апынулася фактычна на 
ваенным становішчы. Здаецца, 
ніколі раней не было, каб 
быў закрыты свабодны ўезд 
у горад, усе машыны спынялі 
міліцыянты з аўтаматамі і 
спраўджвалі дакумэнты.

Усе гэтыя падзеі паказваюць, 
як моцна Лукашэнка 
траўмаваны шырокімі 
народнымі пратэстамі апошніх 
тыдняў. Яны за кароткі час 
разбурылі вобраз «народнага 
прэзыдэнта», які ствараўся 
гадамі і дзесяцігодзьдзямі. І, 
зразумела, ён, робячы стаўку 
на голую сілу і страх, хоча 
запужаць грамадзтва, якое 
глынула свабоды, загнаць яго 
назад. У пэўным сэнсе гэта дае 
патрэбны ўладам эфэкт.

Аднак ёсьць і адваротны 
бок, існуюць і нэгатыўныя 
наступствы грубага сілавога 
сцэнару. Па-першае, 

Лукашэнку не ўдалося схаваць 
уласны страх ад насельніцтва. 
Абывацель раптам нечакана 
для сябе ўбачыў спалоханую 
ўладу, якая давяла саму 
сябе да стану ваяўнічага 
псыхозу. А ў такой сытуацыі 
нярэдка «зносіць дах». І гэта 
не абавязкова сьведчыць пра 
сілу існага рэжыму. Бо моцная 
ўлада не пераходзіць мяжу 
неабходнай абароны.

Па-другое, улады ўласнымі 
рукамі разбураюць канструкт 
стабільнасьці, якой яшчэ 
нядаўна яны моцна ганарыліся. 
Калі ў сталіцы фактычна 
ўводзіцца ваеннае становішча, 
горад запоўнены ўзброенымі 
фармаваньнямі, міліцыянты 
ходзяць з аўтаматамі, то пра 
якую стабільнасьць можна 
весьці гаворку? Гэта краіна ў 
стане вялікіх забурэньняў.

Па-трэцяе, абвяшчаючы 
ворагамі ўсіх, хто выходзіць 
на вуліцу з пратэстам, улады 
фактычна дэлегітымізавалі, 
атаясамілі з апазыцыяй і 
баевікамі тых людзей, якія цэлы 
месяц у рэгіёнах пратэставалі 
супраць дэкрэту № 3. А ім 
спачувала ці ня большасьць 
насельніцтва. Разгарнуўшы 
зацятую барацьбу з апазыцыяй, 
улады рызыкуюць апынуцца ў 
стане вайны з народам. З улікам 
таго, што грамадзтва за апошні 
месяц моцна палітызавалася, 

сілавы разгон акцыі 25 сакавіка 
можа спарадзіць вялікую 
нянавісьць да ўлады. Вядома 
ж, што ад любові да нянавісьці 
ўсяго адзін крок.

Якія наступствы? Лукашэнка 
прыйшоў да высновы, 
што лібэралізацыя, нават 
касмэтычная, у спалучэньні 
з глыбокім сацыяльна-
эканамічным крызісам — гэта 
небясьпечны кактэйль. Таму, 
думаю, з гульнёй у нейкі новы 
вобраз Беларусі скончана.

Усьлед за касмэтычнай 
лібэралізацыяй пала 
сьмерцю храбрых і мяккая 
беларусізацыя. Зьвярніце ўвагу, 
на ролю баевікоў прызначылі 

ня нейкіх прадстаўнікоў 
прарасейскіх арганізацый, 
напрыклад, тых жа казакоў, 
якія ладзяць шматлікія летнікі 
для моладзі. Пра гэта шмат 
пісалі незалежныя мэдыі. Не, 
на гэтую ролю ўзялі людзей з 
нацыянальна-дэмакратычнага 
лягера, беларускамоўных.

Незразумелая велічыня — як 
паўплываюць апошнія падзеі на 
дачыненьні з Захадам? Пакуль 
ЭЗ і ЗША было не да Беларусі.

Такім чынам, Лукашэнка 
імкнецца вярнуць грамадзтва 
назад. Але ці можна ўвайсьці ў 
адну раку двойчы?

валеры карбалевіч
“радыё свабода”

З аднаго боку, здаецца, нічога новага. За апошнія 
22 гады нешта падобнае мы бачылі ня раз. Праз 
паўтарагадовы перапынак краіна вяртаецца ў 
свой звычайны стан. Стан халоднай (а часам і 
гарачай, як сёньня) грамадзянскай вайны.

народ убачыў спалоханую ўладу 

С утра 25 марта 
политизированные белорусы 
обменивались в социальных 
сетях советами, «как идти на 
праздник» (то есть что иметь с 
собой на случай ареста). Это все, 
что нужно знать об атмосфере в 
Беларуси в День Воли 25 марта 
2017 года.

К сожалению, советы 
оказались востребованными. 
День Воли в Минске 
ознаменовался массовым 
хапуном, масштабы которого 
пока трудно уточнить, но счет 
идет на сотни задержанных.

В частности, около 60 
человек ОМОН взял в офисе 
закрытой в свое время «Вясны» 
(очевидно, чтобы сорвать 
наблюдение за акцией, потом 
правозащитников отпустили). 
Если журналистам поначалу 
позволяли работать, то потом 
стали винтить и их.

Впрочем, крупнейшие 
независимые СМИ, несмотря 
на помехи, хладнокровно и 
профессионально вели прямые 
репортажи, так что очередной 
акт белорусской политической 
драмы разворачивался перед 
всем миром в режиме онлайн.

антураж войны. только с 
кем?

Власти, поставившие 
цель любой ценой задавить 
уличные протесты (которые 
развивались с февраля 
и были спровоцированы 
декретом «о тунеядцах»), в 
день неофициального, но 
сакрального для оппозиции 
праздника 25 марта — 

годовщины образования 
Белорусской Народной 
Республики — решили не 
мудрить.

Накануне, де-факто запретив 
заявленную акцию, режим 
априори поставил участников 
мирного протеста в положение 
нарушителей, а значит — 
беззащитных жертв.

Силовики просто перекрыли 
подходы к площадке у Академии 
наук, где хотели собраться 
на акцию оппозиционно 
настроенные граждане. Часть 
их с бело-красно-белыми 
национальными флагами, 
сгруппировавшись у площади 
Якуба Коласа, пыталась 
пройти вдоль проспекта 
Независимости к центру, 
но подразделения ОМОНа 
блокировали манифестантов, 
хватали и грузили в автозаки.

Некоторых при этом зверски 
били, волокли по земле. Под 
зачистку попадали и случайные 
прохожие, даже пожилые 
женщины с полиэтиленовыми 
пакетами.

Концентрация людей в 
униформе, спецтехники была 
такой, что это напоминало войну. 
Только на улице Академической 
журналисты насчитали не менее 
20 автозаков. Были замечены 
водометы, броневики. Часть 
милиции снабдили ружьями для 
стрельбы резиновыми пулями, 
противогазами. Автоматчики 
дежурили на трассах, ведущих 
в Минск.

Сегодня белорусы увидели, что 
полицейское государство — не 

метафора, а материализованная 
у нас мрачная реальность.

Причем никакими пропаган-
дистскими ухищрениями не 
докажешь, что тысячи человек, 
вышедших на улицы несмотря 
на массированное запугивание, 
— это «кучка отморозков» 
(выражение официального 
лидера), которой управляют-де 
зарубежные кукловоды.

Хотя следует ожидать, что 
в ближайшее время поток 
официальной лжи будет 
особенно густым и грязным.

Маски сброшены
Какие же выводы можно 

сделать после сегодняшнего 
брутального разгрома Дня Воли 
в столице?

Режим, который полтора года 
в надежде на западные деньги 
демонстрировал «мягкие 
практики» (участников уличных 
акций только штрафовали, но не 
винтили, не сажали за решетку), 
ни на йоту не изменил своей 
сути.

Как только Александр 
Лукашенко определил для 
себя, что акции «дармоедов», 
в которые вписалась и 
структурированная оппозиция, 
стали представлять собой 
угрозу системе (хотя здесь 
возникает вопрос о силе 
фобий), все условности были 
тут же отброшены.

Белорусское руководство 
решило не стесняться и 
перед Европой. Сейчас четко 
видно, что у Евросоюза нет 
действенных инструментов 
для работы с режимами типа 
белорусского. Санкции не дали 
нужного эффекта и в прошлом 
году были отменены. Новый, 
более мягкий подход, как 
видим, тоже подвисает. Режим 

и не думает подлаживаться под 
европейские ценности.

Теперь Брюссель перед 
вызовом: или слегка попенять 
и продолжить взаимодействие 
в духе «реалполитик», или 
возвращаться к жесткому 
подходу (некоторые 
оппозиционеры уже призвали 
возобновить санкции).

Минск, очевидно, 
рассчитывает, что европейские 
политики — слабаки (Лукашенко 
в свое время выразился 
сочнее, констатировав 
отсутствие у них гениталий). 
Да и административные 
аресты — все же не тот повод, 
чтобы снова вводить санкции. 
Вдобавок можно втолковать 
наивным (или изображающим 
наив) визитерам типа 
спецдокладчика ПАСЕ Андреа 
Ригони, что силовики действуют 
строго по закону.

В принципе же реакция Запада 
не имеет для белорусских 
властей определяющего 
значения, когда они решают 
сверхзадачу — устранить 
угрозы режиму (или то, что 
наверху воспринимают как 
угрозы).

Мрачное дежавю
Сегодняшние события в 

несколько редуцированном 
варианте напоминают разгром 
Площади 19 декабря 2010 
года. Власти извлекли урок 
из тех событий и постарались 
подавить нынешнюю акцию в 
зародыше, не давая шествию 
сформироваться.

Но эта якобы победа, 
достигнутая грубой силой 
тренированных «робокопов», 
может оказаться пирровой. 
«Это самый самоубийственный 
вариант, который власть могла 

использовать», — так накануне 
отозвалась о ставке правящей 
верхушки на репрессии 
нобелевская лауреатка 
Светлана Алексиевич.

После Площади-2010 
противники режима приходили 
в себя несколько лет. Сейчас 
такого периода относительного 
комфорта власти, скорее всего, 
не получат.

Экономическая ситуация 
плохая и будет ухудшаться. 
Ответов на экономические 
вызовы, воли к реформам 
наверху нет. У протестов февраля 
— марта была во многом новая 
база: в них активно участвовал 
и прежде твердый электорат 
Лукашенко…

слепая жажда власти
Срывом в репрессии 

режим явно ухудшает свои 
внешнеполитические позиции. 
С одной стороны, теперь еще 
сложнее надеяться на западную 
поддержку, в том числе 
финансово-экономическую. С 
другой стороны, Москве станет 
сподручнее дожимать Минск в 
сегодняшнем многоплановом 
конфликте. Возрастают угрозы 
независимости.

Сегодня руководство режима 
подтвердило: у него нет 
мудрости для трансформации 
системы, что было бы 
оптимальным вариантом для 
всего общества. Все заглушено 
желанием удержать господство 
любой ценой.

А это означает, что перемены 
в Беларуси когда-нибудь могут 
пойти именно тем путем, 
который так страшит правящую 
верхушку.

(скарочана)
александр класковский

http://naviny.by

Режим Лукашенко, напуганный протестами, сделал 
ставку на грубую силу. Но сегодняшний разгром 
Дня Воли — это пиррова победа. Пропасть между 
властью и народом растет...

полицейское государство без прикрас
дЗЕнь волі
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«власть в беларуси никогда не 
менялась»

Политолог Валерий Карбалевич 
отмечает: власти перешли к традиционным 
методам борьбы с оппозицией.

— Так было всегда, только в последние 
полтора года, в период оттепели власти 
отказывались от привычных методов, а 
теперь вернулись к своему естественному 
состоянию. Скорее атипичным был этот 
полуторагодовой период, — констатирует 
эксперт.

Власть в Беларуси никогда не 
менялась, подчеркивает и председатель 
юридической комиссии Белорусского 
Хельсинкского комитета Гарри 
Погоняйло.

— В условиях, когда Россия не дает 
кредитов, в том числе и для погашения 
внешнего экономического долга, для 
осуществления внутренних расчетов 
и необходимости развиваться, власти 
пытались заигрывать с Западом. На самом 
деле природа власти не изменилась, 

Кто или что так сильно напугало руководство страны, что оно 
на 180 градусов развернулись от политики, которую проводило 
в последние полтора года?

почеМу у властей «сорвало крышу»?

никаких системных перемен не 
произошло, — подчеркивает юрист.

«пошла волна на волну»
Власти боятся, что экономические 

трудности, с которыми сегодня 
столкнулось население: обнищание, 
безработица, рост цен — вынудят народ 
открыто продемонстрировать свое 
несогласие с правительством.

— Волна активных протестных действий 
по декрету № 3 всполошила власти. 
В канун Дня Воли — традиционной 
массовой акции, видимо, у кого-то сдали 
нервы и была дана команда жестко 
воспрепятствовать этой массовой 
акции, в особенности выходу большого 
количества людей, — считает Гарри 
Погоняйло. — Пошла волна на волну.

По словам Валерия Карбалевича, власти 
очень напуганы народными протестами и 
решили перейти в наступление.

— Первым делом они решили 
дискредитировать оппозицию, 
отождествить мирные акции протеста 

с вооруженными действиями, с 
боевиками, террористами, для чего 
в информационное пространство 
запускаются разные фейки типа того, 
что у анархистов забрали холодное 
оружие, что с украинской территории 
прорываются автомобили с оружием, — 
обращает внимание аналитик.

По поводу задержания Дмитрия 
Дашкевича политолог говорит: «Это 
нейтрализация лидеров оппозиции 
перед 25 марта».

Эксперты опасаются, что за Дашкевичем 
последуют другие известные лидеры 
оппозиции.

— Власти пытаются изолировать всех 
лидеров общественных объединений, 
движений, которые выводят людей на 
улицы для оказания публичного давления 
на власть, с тем, чтобы уменьшить накал, 
продемонстрировать, что в стране все 
благополучно, — подчеркивает Гарри 
Погоняйло.

«всех запугать и нейтрализовать»
Между тем, по всей стране проходят 

уличные акции протеста. Причем, 
социальная база у них совсем другая, чем 
у традиционных оппозиционных акций, 

— это обыватели и часто электорат 
Лукашенко.

— Власти понимают, что люди, которые 
выходят на площади — это только 
вершина айсберга, а в глубине прячется 
очень большое недовольство властью. Вот 
и последовала силовая реакция — всех 
запугать и таким образом нейтрализовать 
народный протест, — отмечает Валерий 
Карбалевич.

На этой волне власти «реанимировали» 
забытый многими «Белый легион», 
поведали о палаточном лагере 
«Бригантина», о котором вчера еще почти 
никто даже не знал.

— А что делать, если силовикам дана 
команда найти боевиков, а их реально 
нет? — отвечает вопросом на вопрос 
политолог. — Значит, их нужно искать, 
искусственно создавать.

Эксперт сомневается, что это дело 
дойдет до суда, но показать по телевизору, 
рассказать, что такие страшные боевики 
готовили государственный переворот, 
это попытка запугать народ.

(скарочана)
геннадий косарев

Завтра твоей страны

В Витебске 25 марта прошла не 
разрешенная властями города акция, 
посвященная празднованию Дня Воли. 
В ней участвовали примерно 150 
человек. Горожане собрались в полдень 
на площади Победы, а затем прошли 
колонной по улицам Ленина и Суворова 
к памятнику Владимиру Короткевичу. 

На площади Победы к горожанам 
вышли начальник отдела охраны 
правопорядка УВД Витебского 
облисполкома Александр Калиновский и 
заместитель председателя горисполкома 
Петр Подгурский.

Представитель УВД сообщил, что власти 
города не разрешили сегодня в этом 
месте проводить какие-то мероприятия, 
и попросил всех разойтись.

— Я вас предупредил, вы же принимайте 
решение, — заявил Калиновский.

— Хватит бояться, пора сопротивляться, 
— раздалось из толпы.

— Уважаемые коллеги! — обратился 
к людям заместитель председателя 

“..Мы прагонім банду і зажывём шчасліва." Так заявіў у Віцебску 
на Дзень Волі гарадоцкі актывіст Леанід Аўтухоў, а потым ён 
быў затрыманы.

горисполкома Петр Подгурский. 
— Я подтверждаю слова товарища 
подполковника о том, что заявка на 
массовое мероприятие на площади 
Победы не согласована с органами 
власти. Если у вас есть какие-то 
вопросы, приходите, пожалуйста, в 
понедельник в горисполком. Все решим 
в индивидуальном порядке.

— Цепные псы! — возмутился кто-то.
— Никакие мы не цепные псы, — 

возразил Подгурский. — Мы работаем 
и продолжаем работать. Вам только 
кажется, что мы не работаем. А на 
несанкционированном митинге 
никакие вопросы мы решать не можем. 
Уважаемые коллеги, еще раз: у кого есть 
вопросы, пожалуйста, в понедельник, в 
9 утра, я вас жду.

После этого демократический 
активист Христофор Желяпов 
предложил горожанам пойти в 
центр города и возложить цветы — к 
мемориальной доске в честь Василя 

Быкова, памятникам князю Ольгерду и 
Владимиру Короткевичу.

Колонна мирно двинулась 
вперед, перед светофорами 
люди останавливались, шествие 
сопровождали милицейские машины. 
Впереди шли с бело-красно-белыми 
флагами Христофор Желяпов и активист 
БНФ из Городка Леонид Автухов.

Возле памятника князю Ольгерду 
Христофор Желяпов выступил с 
небольшой речью, отметив, что 
белорусам необходимо сохранить 
суверенитет страны:

— Мы не дадзім нікому пасягаць на 
нашу краіну, на наш лёс, на наша жыццё, 
на нашых дзяцей.

Затем участники акции возложили 
цветы к мемориальной доске Василю 
Быкову, которая установлена на доме № 
3 на улице Суворова.

После этого колонна отправилась 
к конечной точке маршрута — к 
памятнику Владимиру Короткевичу 
в парке Партизанской славы. Здесь 
прошел короткий митинг.

Слово взял Христофор Желяпов:  — 
Каля помніка Караткевічу мы мусім 

успомніць, што ў беларусаў ёсць 
гісторыя. Нам з Крамля кажуць, што няма 
беларускага народа, што мы не дзяржава, 
не нацыя. Але ж мы ведаем, што калі па 
Маскве яшчэ бегалі куры па вуліцах, у нас 
ужо былі гарады, замкі, Вялікае княства 
Літоўскае. І адтуль ідуць карані беларусаў. 
І таму мы мусім казаць: Беларусь — гэта 
вялікая духоўная нацыя.

Милиция не вмешивалась в события 
ни во время шествия по городу, ни на 
митинге возле памятника Короткевичу. 
Но после того как акция завершилась, 
был задержан Леонид Автухов. Чуть 
позже задержали журналистов «Белсата» 
Ольгу Чайчиц и Андрея Козера, 
корреспондента «Радыё Рацыя» Артема 
Сивенцева.

Примечательно, что акцию в честь 
Дня Воли в Витебске освещали не 
только корреспонденты независимых 
изданий. На нее пришли региональные 
журналисты ведущих республиканских 
государственных СМИ — БЕЛТА, 
ОНТ, СТВ, «Беларусь 1», «СБ Беларусь 
Сегодня».

татьяна Матвеева 
TUT.BY

«банду — гэць!..»

сергей Ерженков (телеканал 
«Дождь») написал в Фейсбуке: «Когда 
мне говорили, что в Беларуси выведена 
особая порода людей, и они даже по 
внешним антропологическим признакам 
имеют мало общего с остальными 
белорусами, я, признаться, считал это 
преувеличением. Сегодня я лицом к 
лицу столкнулся с этими бойцовскими 
сторожевыми без намордников.

Гримасы ненависти, оскаленные 
морды. Втроем-впятером они избивали 
стариков и женщин. Не знаю, как их 
дрессируют, чем их накачивают, но 
это страшное зрелище. Ни на одном 
российском митинге меня не покидало 
ощущение, что в случае задержания есть, 
пусть и призрачный, шанс договориться. 
Тут этого ощущения не было. «Гэтыя быкі, 
маюць сваю праўду: Ім не трэба сонца, 
цемры ім багата».

роман левковский запомнит 25 

марта 2017-го в Минске на всю жизнь: 
«Нет, не потому, что задержали, или 
отвезли, а потому что... Я НЕ ВИДЕЛ 
СТРАХА! — пишет Роман в Фейсбуке. 
— Когда нас, всего полтора десятка 
случайных гражданских целое море 
в черном и спецсредствах прижало к 
магазину „Океан“, я не видел страха. В 
пяти метрах от нас паковали людей в 
автобусы. Одного... второго... третьего... 
А наша молодежь нагло ржала. И даже 
я возмутился, ну чего ржать, ведь вы 
можете быть следующими. И они были 
следующими. Но страха не было.

И когда я в тесной камере автозака 
бросал в чёрную темноту „Приветствую!“, 
мне отвечал не страх, а „Привет!“. 
И мы воевали с перепуганными 
милициянтами, которые всё никак не 
могли забрать у человека телефон, 
всё время вызывая старшего, пока 
„старшие“ не кончились на прапорщике. 

Мы пререкались с „сотрудниками“ в 
длинной очереди в РОВД. На процедуре 
составления протоколов у меня 
округлялись глаза, когда человеки 
твёрдым голосом рассказывали: „Я шёл 
на митинг, на День Воли“. Я не видел 
страха. Ни в глазах, ни в душах».

лариса белковская на своей странице 
в Фейсбуке обращает внимание на то, 
как странно и сюрреалистично выглядит 
«все это войско Саурона».

«И никак не доходит, что это не кино, а 
по-настоящему. Когда-то демонстрации 
не разгоняли. ...Когда заканчивались 
занятия в универе, я тоже шла с ними. 
Потому что это казалось правильным 
и по-другому нельзя. Потом перестала 
ходить, потому что показалось, что это 
ничего не меняет.

Прошло много времени, и какое-
то дурацкое чувство мухи завязшей в 
варенье и дня сурка. Кто-то живет во 
дворцах, а кому-то мать-пенсионерка 
отдает последние деньги, чтоб было 
чем заплатить налог на тунеядство. 

И чувак уходить не собирается, 
потому что слишком далеко зашел. 
Злые силы подпитываются забитыми, 
озлобленными, никогда не знавшими 
хорошей жизни людьми, у которых один 
свет в оконце — узнавать из телевизора 
о том, что кто-то могущественный но 
в то же время свой в доску от***дил 
каких-то выскочек и злорадствовать по 
этому поводу».

Марина Мацулевич в День Воли 
подходила к нескольким группам 
людей в форме и спрашивала: «Что 
происходит?». Ей все отвечали, что 
защищают ее безопасность.

«Я, конечно же, понимаю, что меня надо 
защищать от поэта с палочкой, от Нины 
Багинской с флагом, от журналистов 
с камерами....Они все очень опасны 
для общества, потому что показывают 
все болезни. Но для меня остался 
открытым вопрос: «А кто меня защитит 
от „защитников“?».

алена антонова
http://gazetaby.com

«…это страшное зрелище»
«Салідарнасць» собрала реакцию лидеров мнений на разгон 
акции 25 марта в Минске


